
今年4月旅議會、旅發局及消委會收到的旅客投訴共有
16宗，其中14宗來自內地旅客，與去年同月所有49宗

投訴全屬內地客相比，情況有明顯改善。旅議會主席胡兆
英表示，規管新10招嚴打迫客購物行為，又嚴管「一團一
導遊」及設有記分制，收到阻嚇作用，加上與客扭打的導
遊阿蓉被議會判以停牌處分，及科技發達下導遊惡相隨時
被拍上載上網，故導遊待客態度明顯收斂，令內地客投訴

數字大幅回落。

籲行程剔定點購物 杜絕迫客購物
旅業日後如何規管，現時已成為業界熱議話題，旅議會

本月12日舉行會員論壇，邀不同界別講者及會員表達意
見，其中中大酒店及旅遊管理學院院長及議會獨立理事李
金漢對政府提出的4大規管框架沒傾向性，但認為日後新架
構須考慮如何解決內地入境團市場的問題；其他會員則認
為既然不良經營問題只在內地入境團發生，議會應只把內
地入境團的規管權交予當局；同時需與國家旅遊局合力從
源頭打擊，及建議把定點購物從行程中剔除，以杜絕導遊
為回佣迫客購物。

業界倡設發牌制度 加強監管導遊
由於迫客購物醜聞多與內地團導遊有關，有旅業人士認

為，政府需要設立導遊發牌制度，加強監管導遊。
另外，旅議會4月份錄得印花收入為167.3萬元，較去年的

98.4萬元急升70%，推算該月市民報團外遊的團費高達11.1
億元。不過，今年1至4月整體印花收入只錄得585.4萬元，
與去年同期576萬元比較只微升1.6%。胡兆英指3月份日本
發生大地震及海嘯，加上福島核電廠事故令遊日港人卻
步，不少日本團都取消，部分港人待4月時再轉團外遊，令
該月印花收入急升，但其實今年首4月整體印花收入與去年
沒明顯改變。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 香港旅發局近年積極爭
取升格在台辦事處為正式辦事處，日前終於「成事」。
正在香港訪問的台灣「台港經濟文化合作策進會」董事
長林振國透露，旅發局已於本周一獲台灣當局批准，將
現時於台灣的辦事處升格為「駐台」正式辦事處。同
時，策進會和港台商貿合作委員會將於8月9至10日在港
舉行聯席會議，繼續就港台免簽注和互設官方辦事處等
合作問題進行商討，預期會再有好消息公布。
林振國於本周二率團訪港，進行為期3日的經貿文化

交流，期間會與包括財政司司長曾俊華在內的協進會相
關官員會晤，並就文化創意產業擬訂行動綱領，計劃往
後進行定期互訪、輪流舉辦文化合作論壇、促進有關雙

方文化創意的主題式交流項目、推動青年交流等。他昨
日在與香港傳媒茶敘時透露，香港旅發局的台灣辦事處
將會「升格」的好消息，並很高興見到有關申請獲得圓
滿的結果。
台灣「陸委會」港澳處長兼策進會秘書長朱曦亦透

露，台灣當局已於本周一基本上同意香港旅發局在台設
立正式辦事處，待旅發局稍後完成有關登記手續後，有
關辦事處便可正式成立。

港府台設辦事處 朱曦提「3原則」
香港旅發局發言人在回應時指，歡迎台方就此事作出

正面回應，旅發局期望可盡早完成審批程序，早日在台

成立正式辦事處。
被問及特區政府希望可於台灣設立「官方辦事處」？

朱曦表示，他們在原則上是支持香港在台灣設立辦事
處，但提出了「3項原則」，包括有關辦事處須符合台灣
法律，有助於解決港台間交流中的問題，及機構名稱需
符合台灣社會的相關看法，如不能用「旅行社」等名義
設立。
就香港協進會和台灣策進會去年8月舉行首次聯席會

議，林振國又透露，他們今年8月9至10日會再於香港舉
行聯席會議，繼續就去年開展研究的如港台入境免簽證
和設立官方辦事處等多方面問題，希望可以在聯席會議
達成一些成果。

旅發局台辦事處升格「轉正」

香港文匯報訊 (記者 郝君兒) 海洋公園新景點陸續落
成帶動客源，在旅客及「本地薑」全力撐場下，昨衝破
去年度全年510萬人次紀錄，創歷年新高，其中訪港旅
客升20%，農曆新年期間本地客亦急增70%；由於本年
度尚餘6周才完結，按現時入場情況，全年度或可衝破
560萬人次大關，按年升近10%。公園表示6月中熱帶雨
林天地將開放，第3季動感天地亦將投入服務，料下個
財政年度較本年度入場人次再升15至20%，暫無加價計
劃，亦無懼上海迪士尼樂園「搶客」。
海洋公園昨日迎接第5,100,001名遊客，是伍氏一家

4口。伍先生自小常到海洋公園，自兩名女兒出生
後，他一直想帶她們到公園看海洋生物，但現年約兩
歲的長女不幸患上癌病，需長時間住院，直至現在康
復全家才首次到海洋公園，沒料到成為幸運兒，並獲
得終生入場證，伍氏以後會常到公園遊玩。伍先生稱
兩名女兒昨看到海獅很興奮，也會帶女兒參觀最新的
水族館海洋奇觀，親親海洋生物。

盛智文無懼上海迪園爭生意
海洋公園主席盛智文表示，是次已為公園8年來第

7次破人流紀錄，本地客與旅客錄得增長，預期在新
景點陸續落成下，下一個財政年度客量可再創新
高，如環球經濟穩定及訪港旅客持續增加，人流或

較本年度上升15%至20%。他又稱，擴建工程令財政
壓力增加，但暫時未有加價計劃，另上海迪士尼樂
園工程已展開，他表示不擔心會被「搶客」，相信華
南及華中地區內地客仍會「捧場」。

大熊貓樂樂和盈盈早前初嚐洞房滋味，盛智文昨
表示能否成功懷孕現時仍言之尚早，最快也需待9至
10月才能確定，但公園會密切留意盈盈身體情況，
如有好消息會第一時間公布。

香港文匯報訊 (記者 曾偉龍) 兒童對玩具愛不釋手，但
塑膠玩具卻可能影響幼兒健康。環保團體綠色和平在香
港、北京等4個地區，抽驗共30個塑膠玩具及用品樣本，
包括10個來自香港，當中6個被驗出含歐盟禁用的環境激
素「鄰苯二甲酸酯」，最高含量較歐盟規定的可接受標準
高逾300倍。「鄰苯二甲酸酯」可干擾幼兒的內分泌系
統，及影響生殖系統發育。該物質可透過空氣揮發，如塑
膠遇熱，釋出的濃度會飆升。
綠色和平上月在香港、北京、上海和廣州抽驗共30個塑

膠幼兒玩具及用品，共有21個樣本被驗出「鄰苯二甲酸
酯」，香港的10個樣本中，6個被驗出有關物質，一款迷你
足球濃度最高佔30.2%，超出歐盟可接受的標準(0.1%)逾
300倍，另一款充氣球的濃度亦佔26.9%。

干擾內分泌 增哮喘肝病風險
「鄰苯二甲酸酯」用作軟化塑膠，卻有類似雌激素的作

用，如幼兒長期接觸，有機會干擾內分泌系統，影響生殖
系統發育，或令精子品質下降，及增加患哮喘和破壞肝腎
臟的風險。
綠色和平項目主任丘梓蕙表示，這種環境激素有累積

性，可透過空氣揮發。由於幼兒會將玩具放進口內，或以
皮膚接觸，吸收「鄰苯二甲酸酯」，有時幼兒愛與塑膠產
品共浴，但放進熱水中，遇熱後會釋出更多的「鄰苯二甲
酸酯」。她呼籲，家長避免為子女購買塑膠玩具。
歐盟和美國分別自1999年和2008年禁止在玩具產品中使

用「鄰苯二甲酸酯」，而日本、台灣、新加坡、巴西、阿
根廷等也有同類禁令，但香港目前並無條例規管「鄰苯二
甲酸酯」的使用，綠色和平要求政府設立專責部門監管有
毒有害的物質，並定期抽驗及公布結果。
海關發言人表示，海關會定期巡查市面上的產品及抽取

樣本測試及跟進不安全玩具，並就綠色和平今次的調查結
果，跟進及抽查本港市面玩具，檢驗「鄰苯二甲酸酯」。

膠玩具激素超標 損幼兒發育

旅議會新10招見效
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香港文匯報訊 (記者 羅敬文) 雨季將至，為減
低塌樹造成傷亡的風險，發展局樹木管理辦事處
本月底完成在「人多車多」地方，評估樹木健康
狀況的工作。樹木辦總監周錦超表示，在監察
「危樹」清單中，今年新增43棵「危樹」，但扣除
康復及移除樹木後，「危樹」總數已由去年1,154
棵減至997棵，但今年塌樹風險須視乎天氣因素
而定。
針對近年多宗塌樹意外，樹木辦今年提早在

「人多車多」地方評估樹木倒塌風險，現已巡查
1.5萬個地點共75萬棵樹。周錦超昨日與傳媒茶敘
時稱，去年有1,154棵樹木納入監察名單中，因有
92棵已完成護養工作及移除86棵，已被剔除名
單，另發現有22棵屬重複登記，加上新增的43棵
「危樹」，使名單內現有997棵。

港潮濕多蟲害 需每年巡查樹木
雖然監察名單上的樹木減少，但周錦超未能斷言塌樹風

險減少，要視乎今年風雨多寡。他又稱，由於本港位處亞
熱帶地區，潮濕又多蟲害，本港不會參照歐美每2年才巡
查樹木1次的做法，需要每年巡查樹木，即使去年已巡查
的樹木，今年亦會再巡查。他又稱，樹木辦會動用260萬
元進行本港樹木強韌度及蟲害等相關研究。
此外，樹木辦現正檢討樹木護養承辦商的合約安排，將

會收緊樹木管理要求，確保不再出現樹冠被不合理移除的
情況。周錦超表示，當局計劃明年初推出樹木管理資訊系
統，列出塌樹及枝折情況，並可快速檢索樹木所屬的管理
部門，供內部查閱，不同部門會逐步把全港158萬棵路邊
樹木資料上載至系統。

香港文匯報訊 (記者 文森) 佳寶超市出售的免治牛肉懷
疑混入豬肉。佳寶發言人否認存心將豬肉混入牛肉中出
售，強調是職員未按指引在攪碎牛肉前先清洗機器，涉事
的分店將增添一部碎肉機，分開處理牛肉及豬肉，避免再
發生同類事。海關發言人表示，正跟進事件，如有足夠證
據將會採取適當行動，一經定罪，最高可被罰款50萬元及
監禁5年。
有報道指，位於西環士美菲路的佳寶超市所出售的免治

牛肉疑混入豬肉。有傳媒委託化驗所測試該超市出售的一
盒免治牛肉，樣本加入化學劑稀釋40倍後，仍然發現豬隻
基因，懷疑當中混入豬肉。
昨晨，該超市分店不再出售免治牛肉。佳寶發言人否認

將豬肉混入牛肉，並表示一向只會按顧客要求攪碎牛肉，
不會預先包裝出售，懷疑職員未按指引在攪碎牛肉前先清
洗機器，造成交叉污染。集團將增添一部碎肉機，分開處
理牛肉及豬肉，避免再發生同類事。

免治牛疑含豬肉

超市稱未洗機器

香港文匯報訊 (記者 文森) 城巴因應去年錄得「超額」
盈利，遂按「可加可減」機制，於今年2月推出即日回程
車資8折，及每兩程減2元的票價優惠，將盈利回贈乘客，
優惠期於本月2日已結束。運輸及房屋局數字顯示，該2項
短期票價優惠措施，令城巴少收約2,100萬元車資，雖未達
「派錢」5,000萬元的目標，但城巴計劃把餘額延續「長者
八達通假日車資2元優惠」，故當局目前沒有計劃要求城巴
再提供「即日每兩程減2元車費優惠」。
根據現行「可加可減」機制，當巴士公司該年度純利超

出固定資產平均淨值(9.7%)，超出利潤的一半要撥入「回
饋乘客數額」，當金額積存多過全年總收入1%時，巴士公
司須向市民提供票價優惠。

延續長者八達通假日優惠
運輸及房屋局局長鄭汝樺昨書面回覆立法會議員提問時

表示，截至去年6月30日，城巴積存的「回饋乘客數額」
分別為5,000萬元，須提供為期3個月的票價優惠，包括即
日回程車資8折及每兩程減2元的票價優惠，但該2項短期
票價優惠措施，完結後令城巴少收約2,100萬元車資，未達
「派錢」5,000萬元的目標，故城巴決定延續「長者八達通
假日車資2元優惠」至明年1月31日。
鄭汝樺表示，截至今年4月底，城巴因上述3項措施少收

的車資收入合共約2,700萬元，政府考慮到城巴計劃把「回
饋乘客數額」的剩餘數額用於延續「長者八達通假日車資
2元優惠」，目前不會要求城巴再提供「即日每兩程減2元
車費優惠」。

城巴2短期優惠

「派錢」2千萬未達標

海園年度客量新高 或破560萬
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■胡兆英(左)表示，新10招已見效。右圖為女導遊「阿蓉」
與內地客打架事件曾轟動內地與本港旅遊界。 資料圖片
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▲伍氏一家4口昨日首次同遊海
洋公園，即成為幸運兒，全家獲
送公園的終生通行證。

海洋公園昨日客量衝破510萬
人次，打破去年全年度紀錄，盛
智文(右)十分高興。
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